

Año XXVII

miento ha sido muy sentido: demostrándose en el acto de su entierro, al que acudió una numerosa concurrencia a pesar de la desapacible del tiempo.

Llevaban las cintas que pendían del féretro los profesores de este pueblo, los que regalaron a la familia del fallecido una preciosa corona como sentido manifestación de duelo.

Los funerales fueron solemnes, y la grave y severa entonación del canto y música de esta capilla ayudaba más a que se elevaran fervorosas plegarias al Altísimo en sufragio del alma del fallecido.

Presidió el duelo un sobrino del muerto, don Bernardino Bueno, párroco de Urroz.

Suyo efectivo.

El correspondiente.

23 d Febrero.

De Ablitas

Sr. Director de EL ECO DE NAVARRA.

Muy señor mío: Cualquier forestero que vienesa hoy por este pueblo, cosa sumamente dudosa por hallarse los caminos cubiertos de nieve, no lo consideraría como rívera, sino como montaña de las más elevadas, pues ni los más inclinados han conocido nevada semejante, por que á estas horas hay un espesor de más de cuarenta centímetros, y todavía sigue nevando copiosamente, con tendencias de no cesar en toda la noche.

En virtud del temporal reinante, el Ayuntamiento y Valientes, previendo las necesidades de la clase trabajadora, se ha reunido en sesión extraordinaria, y ha acordado socorrer á las familias necesitadas por medio de recaudos de peón que empezará á distribuirse desde el día de mañana, ejerciéndose con ello la más hermosa de las virtudes, cui es la caridad, si bien en las escasas prorrogaciones que le permitió la penuria de la Hacienda Municipal, por lo cual envío mi felicitación á las Corporaciones citadas.

También se ha repartido en estos días de grandes helados, muchas cantidades de pan á las familias menesterosas del concejo, modo éste de San Antonio, distribuyéndose equitativamente por el señor cura parroco.

Suyo efectivo.

El correspondiente.

22 de Febrero 1901

En la Audiencia

Ayer se recibió en esta Audiencia el siguiente sumario:

Jugado de Azul.—Contra Lucas Burdalo, de Lizasoain (Urroz), por lesiones.

GACETILLAS

Aguas de Burlada.—Com-

plemento á la noticia que publicamos anteriormente, manifestamos á nuestros lectores que las aguas minero-medicinales de Burlada son la base de la explotación se ha constituido así el Notario señor Astiz formando el consejo de administración los señores don Angel Arribalzaga, don Enrique Gómez, vice Presidente, don Lorenzo Rascero, contendor; don Tomás López, vocal, y don António Lacarré, secretario.

Hora era ya que se llevase á término el proyecto de dar á conocer al mundo tan salutares aguas, las que dado su análisis poseen condiciones curativas bastante superiores á otras extranjeras muy acreditadas.

Subscripta la memoria técnica por el señor Doctor en Medicina Exmo. Sr. don Aurelio Harléquez, que reconoce virtudes extraordinarias á las aguas bicarbonatadas, sólido yoduro de Burlada, confirmaron nuestra firme creencia de que serán demandadas con verdadera avidez tanto en la península como en el extranjero y que en breve tiempo será la exportación de las mismas un plácido negocio para la Sociedad.

Sabemos que una respetable casa de banca francesa ha pedido á la Sociedad con verdadero interés cuantos datos se relacionan con el negocio.

El coste de la propaganda gratuita realizada por la Biblioteca Católica Propaganda de esta capital durante el año 1900, es claramente de 6.928,23 pesetas. Durante el reporte se han hecho 121.087 hojas, 16.703 artículos y 50.344 ejemplares de su revista La Avantcha.

Dignos de aplauso son los sacrificios de los que sostienen un centro de propaganda tan honrosa para las ideas religiosas.

En la cocina gratuita de la parroquia de San Juan Bautista se repartieron ayer 770 raciones.

La Asociación de San Luis celebró ejercicios ordinarios en la Iglesia parroquial de San Agustín hoy domingo á las dieciocho horas y 30 minutos.

La plática doctrinal versará sobre la cuestión obrera.

El domingo, 3 de Marzo, se reunirá en la Diputación la Junta provincial del cencio.

En dicho acto se designarán los Interventores de mesas en las próximas elecciones de diputados provinciales.

La elección, como ya tenemos dicha se verificará el día 10 del mismo mes.

En la central de telégrafos de S. N. Sebastian, se halla detenido el despacho sanguíneo.

Tudela, Manuela Balenciana, Muelle, 18.

En la cocina gratuita de la parroquia de San Lorenzo fueron distribuidas ayer 736 raciones.

Nos escriben de Buñuel que tras dí quince días de un frío propicio tan solo de Sibarre, anteayer llevan ya diez horas de con-

Se encuentra enferma de gravedad hasta el punto de haber recibido los Santos Sacramentos, la señora doña Romualda Ayerra, maestra de niñas de esta e pita y madre de nuestro amigo el joven prebitero don Valentín Luquel.

Deseamos que la enferma recobre pronto la salud perdida.

Ayer estuvo bastante desanimado el Mercado, por no haber vendido muchos vendedores de los pueblos vecinos, sin duda por la crudeza del temporal y el mal estado de los caminos, que estaban llenos de nieve.

Los precios muy por las nubes, pues la demanda era bastante mayor que la oferta.

En Estella amaneció ayer cubierto el suelo por una gran nevada, contagiando la ciudad de nieve durante todo el día.

Los coches tuvieron que salir de aquella ciudad a caballo, por ser imposible el tránsito de los coches.

La mucha nieve que había en las calles de Pamplona apareció ayer mañana helada, haciendo el tránsito peligroso.

Dada muy temprano cuadrillas numerosas de obreros comenzaron la limpieza de las calles, y gracias á ellos quedaron expeditas las avenidas y muchas pasadas, desapareciendo por completo la nieve en buen número de calles.

El cabildo catedral de Zaragoza ha elegido el ecónomo don José Párraga para el cargo de Vicario Capitular y á don Teodoro Vazdevinos para administrador de la archidiócesis.

Tampoco ayer enlazó en Casetas el tren correo de Madrid con el de Zaragoza, por causa del temporal de nieves. Por esta causa no llegó á Pamplona el correo de Madrid á la hora acostumbrada.

En la tablilla de anuncios de la Iglesia de San Nicolás, hemos visto el siguiente:

«Bonos distribuidos á los pobres de la parroquia desde 1.º de Enero:

Para la cocina económica de la C. S. Misericordia 4.016 rs. Bonos de pan 817 I. I. de carbón 398

Suman 5.231 Recibidos de personas caritativas y de testamentarias 4.170 Difícil 1.061

Pamplona 23 de Febrero de 1901.—Francisco Guillén.

...S. E. Cuartelales en la parroquia de San Nicolás al R. P. Marqués, Cerezonista.

Ayer á las cuatro de la tarde se reunió la junta local de prisiones y acordó nombrar vocales visitadores de la cárcel para el mes de Marzo á los señores don Miguel Gutiérrez y don Fermín Roncal.

Según buenos informes, ayer se llevó en Coria tanto como en Pamplona ó poco menos.

Las Conferencias de San Vicente de Paul, establecidas con gran beneficio moral y material de los pobres en las parroquias de esta capital celebrarán hoy una de sus cuaestiones reglamentarias anuales, cuyos actos son Comunión general á las siete y junta general á las diecisiete en San Saturnino.

La «Gaceta» publica un Real decreto del ministerio de Instrucción Pública reorganizando el personal de auxiliares de las Facultades de Ciencias, Medicina y Farmacia.

Según en dicho decreto se establece, este personal se compone de profesores auxiliares y de alumnos internos, su rimetiéndose los directores de trabajos y museos anatómicos, profesores cínicos y ayudantes de dichas Facultades.

Los profesores auxiliares sustituirán á los respectivos catedráticos, y los alumnos internos ayudarán á los anteriores en los trabajos preparatorios para las lecciones de clase y de laboratorio.

Los primeros ingresarán por oposición, con derecho á asistir á los claustros de las Facultades, con voz, pero sin voto.

Los segundos también harán su ingreso por oposición, quedando adscritos á una cátedra ó grupo de ellos.

Los actuales auxiliares de los observatorios astronómicos y meteorológicos, con título académico de las facultades de Ciencias, serán profesores auxiliares de las cátedras de estas mismas Facultades en las enseñanzas que se dan según el vigente plan de estudios.

Barrenando la puerta y forzando la cerradura, penetró a guisa durante la noche del 16 del corriente en un molino sito á tres kilómetros de Elizondo y de él sustraído doce sacos de maíz, diez sacos vacíos y algunos ejes de poco valor.

Con tal motivo y practicadas las indagaciones convenientes, la guardia civil de Elizondo ha detenido á un individuo en quien recaen sospechas.

Dicen de Zaragoza:

«La linea de Madrid está interceptada efectivamente del temporal de nieves.

El tren mixto que debió llegar anoche á esta ciudad, quedó detenido en Salinas de Medina el 18.

Nos escriben de Buñuel que tras dí quince días de un frío propicio tan solo de Sibarre, anteayer llevan ya diez horas de con-

que murió allí á consecuencia de la extraordinaria nevada, al dirigirse al pueblo de Arane.

Elecciones provinciales.—Para los que han de celebrarse el día 10 del próximo mes de Marzo, susan los nombres de los candidatos siguientes:

Distrito de Tudela.—(Un diputado), don Matías Martínez.—Distrito de Tudela.—(Un diputado), don Ramón de Navascués y don Dámaso Escudero.—Distrito de Pamplona.—Hurtarte arquill (los diputados), don Joaquín Gómez y don Fermín Ibarra.

Respecto de esta última circunscripción, hemos visto que la persona que consideramos muy bien enterada, lo siguiente:

Le junta regional carlista se reunió ayer, y de los seis señores que á la reunión asistieron, tres optaron que debía acudirse á la lucha electoral y otros tres optaron por el retrajimiento. A pesar del empate, uno de los reunidos propuso para candidato á la Diputación á un teniente de alcalde del Ayuntamiento de Pamplona que suele pasar largas temporadas en una ciudad de esta provincia donde tiene familia; pero parece que no fué aceptado.

Otro de los votantes, indicó para candidato al joven don Juan Santesteban, vecino de Puerto de la Reina, y aunque se discutió esta proposición se convino en escribir á dicho señor Santesteban, preguntándole si está conforme en que se presente su candidatura.

Ha sido puesto en libertad el reincidente en el penal de Alcalá Mamerto Casado, por haber dejado extinguida su condena.

Le ha sido rebajado la mitad del tiempo de prisión provisional sufrido á los confinados en el penal de San Miguel de los Reyes de Valencia, Babilo Ursuquillo, Manue Ibarra Sainz, Juan Velázquez, Marcelino Mendoza, Antero Burgos y Rafael Hilario Valentín.

Ha sido destinado al penal de Chinchilla el preso en la cárcel de esta ciudad Juan Redón, donde cumple la pena de un año, echo meses y un día, por el delito de robo.

Con arreglo á la nueva organización dada al servicio ferroviario, se crean nueve inspecciones permanentes regionales, el frente de cada una de las cuales estará un funcionario del cuerpo de ingenieros de montes con la categoría de inspector general.

La seguridad de estas inspecciones comprendrá las provincias de Santander, Burgos, Logroño, Navarra, Vascogadas y Zaragoza, y tendrá su sede en Logroño.

Consejo Local, en vista de la imposibilidad de proceder á la limpia del cauce, según costumbre todos los años, va á ordenar que vuelvan á correr las aguas, siempre que en ello no haya inconveniente por parte de ningún Sindicato en cuyas acequias haya que hacer reparación de obras.

Escriben de Bilbao:

«El pueblo de Bilbao ha dado una buena lección a los que gobiernos lo por el fan de la corrupción han tratado de recurrir voluntarios para oponerse contra los basurales.

Los enganchadores que vinieron á esta villa con el fin indicado, han vuelto á San Sebastián sin conseguir la inscripción de uno solo que se presta a luchar contra los que deben disuadir su independencia, dan una lección digna de ser recordada á las naciones que tanto valoren de valientes.

Los presidentes de las Audiencias han recibido un telegrama oficial, disuolviéndose la aplicación del Real decreto de Indulto, hasta tanto se reciben en aquellos T. I. B. las reglas que osta dicha aplicación ha dictado el Ministro de Gracia y Justicia.

Los periódicos de Londres publican a este distrito de la emigración irlandesa en 1.900.

El número de emigrantes que han embarcado en los puertos irlandeses durante el referido periodo, fué de 45.918, observándose un aumento de 5.102 individuos respecto al año de 1899.

Como país de destino figura en primer lugar la América del Norte, que ha recibido 41.538 emigrantes irlandeses, ó sea una proporción de u. 90 por 100; sigue después la Australia con 4.800; África del Sur con 993, el Canadá con 963 y los diversos países con 613.

Los que deseen ingresar en la Asociación Católica de este capital, pueden inscribirse en los establecimientos de los señores don Bustamante Otero, comercio, Mercado, 17, y don Lorenzo A. Trío, retiro, Plaza del Castillo, 36.

24 3 10 14 17 22 24 28 31 10-1 De la Alcaldía.—Han sido denunciados dos sujetos por escandalizar y burlar y dos muchachos por jugar á la ruleta.

El total de trigo importado en España durante el pasado año de 1900 ha sido de 222.696,03 kilogramos, contra 373.496,263 en 1899.

La compra experimentada en 1900, ha sido, pues, de 151 millones de kilogramos de trigo.

El valor de la importación de trigo fué en 1899 de 85.904,140 pesos, bajando en 1900 á 81.104,187, con una diferencia en menores de 35 millones de pesos.

La harina de trigo importada, ha sido en 1900 por 6.318.449 kilogramos, en vez de 22.139.291 en 1899.

Nos escriben de Buñuel que tras dí quince días de un frío propicio tan solo de Sibarre, anteayer llevan ya diez horas de con-

de la pesca las vapores y lanchas de altura, regresando á puerto con regular cantidad de pescado.

En la pescadería entraron 7.040 kilos de besugo, vendiéndose de 0,50 á 0,59 pesetas el kilo y 400 d. merluza á 1,50 pesetas.

También en San Sebastián nevó ayer en abundancia.

Varias vendedoras de lechuga de Heraiz acostumbran ir á quella ciudad diariamente á expender su mercancía, resbalando sobre la nieve que cubría una capa de hielo en la calle y perdiendo el alimento líquido, teniendo que regresar á sus casas sin poder servir de él á sus parroquianos.

Las pobres caseras no sufrieron afortunadamente lesiones de importancia.

Hemos tenido el gusto de saludar al delegado de la casa Ramón, de Barceles, el cual recibirá de 11 á 1 ó de 5 á 6 durante los días 24 y 25 del actual en el hotel «La Perla».

Dicha casa se dedica á la construcción de aparatos especiales para la curación de las hernias (quebraduras y rotaciones), vendiendo para las diferentes afecciones de la región abdominal y reducción de la misma.

Los resfriados, tos, bronquitis, asma y catarras se curan con las pastillas Morena, 1,50 pesetas cada una.

